



No.57. Del 10 al 16 de febrero 2010

MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Guillermo Rothschuh Villanueva *

Disputa de agenda

La disputa por la agenda en relación al tráfico de cédulas iniciado por END (Carlos Larios), muestra que los medios pueden abordar un mismo tema, esforzándose por ver quién lo hace mejor. LP (Octavio Enríquez, Elizabeth Romero y Arlen Cerda) activó la supuesta entrega de cédulas alteradas a un miembro de la FARC; entrevistó al Comisionado de Beisbol Carlos Reyes por la emisión de dos cédulas al beisbolista Evert Moisés Andino Alvarado. TV Noticias y Seis en Punto también reflejaron la crisis del CSE. Tráfico de cédulas y negativas de partidas de nacimiento continúan en agenda.

Un rico filón

El balance informativo ¿constituye un aval para que dejar que el entrevistado se explaye a su antojo? Norma Castellón (Acción 10) condujo el caso de la falsificación en forma complaciente. No supo cómo abordar el tema, complaciente y permisiva solo hizo una sola pregunta. Félix Navarrete aprovechó los cuatros minutos que le brindó para minimizar la crisis e insistir que se trata de una campaña de los medios escritos. La actitud pasiva de Castellón dio la sensación que Acción 10 forma parte de la vocería del CSE.

Un chispazo televisivo

La aparición de Sin Fronteras TV fue efímera. Después de tres semanas salió del aire; su agenda estuvo condicionada a los intereses del partido de gobierno. Prueba de ello fue la Amnistía. Los miembros del FSLN dominaron su espacio desde el 28 de enero hasta el 11 de febrero. El desfile estuvo encabezado por los diputados José Figueroa y Edwin Castro. Aun con estas restricciones, no supieron aprovechar la amplia experiencia periodística y los compromisos explícitos de William Grigsby con el partido en el poder.

Sainete AN

Los medios fueron la vitrina para ver la corrupción en la AN. Cobros, sobornos, prebendas, extorsiones, tráfico de favores, nepotismo, forman parte de la lista de ofertas y demandas que dejó el proyecto de Amnistía. END (Matilde Córdoba, Leyla Jarquín), TV Noticias (Sheyla Cano), LP (María José Uriarte), Noticias 12 (David Rivera) y Acción 10 (Norma Castellón) señalaron que los involucrados en este "mercado" fueron ALN, BUN y los oferentes el FSLN, PLC y BDN. Con razón la ciudadanía reiteró en la encuesta de CID Gallup su desconfianza en la AN.

Tocar la seguía

Los reportajes de Alfonso Flores Bermúdez (TV Noticias) constataron la gravedad de la sequía en Boaco. Los pequeños productores señalaron que este fenómeno ha encarecido sus costos para sembrar y alimentar el ganado; sumado a las demandas de desempleo, migración y falta de financiamiento. Un panorama aterrador que se repite en 36 municipios del país. Flores confirmó que testimonios e imágenes in situ son más convincentes que las declaraciones de productores que acostumbran desfilar en Noticias 12 y Noticiero 24. Los medios deben visitar los municipios afectados.

Dieta nica en sube y baja

Los precios del fríjol y el arroz, principales productos de la dieta de los nicaragüenses, siguen sin estabilizarse. Wendy Álvarez (LP) señaló que mientras este año hubo buena cosecha de frijol, la producción de arroz caerá un 40% debido a la sequía y a una bacteria (*Burkholderia glumae*). Lo grave de la situación del arroz es que cada vez que cae la producción los especuladores son los primeros en sacar réditos. Las organizaciones de defensa de los consumidores deben estar alerta y exigir que el Mific evite la especulación.

Cuando se pierde el horizonte

A veces hasta las mentes más abiertas pierden capacidad de crítica. El ministro Miguel De Castilla, una de las voces más críticas del sistema educativo en el pasado, ahora como funcionario, sin argumentos en relación al déficit de pupitres, ironizó y minimizó las preguntas de Tania Sirias (END) y Jennifer Castillo (LP). El poder hace perder la óptica, el juego de intereses imposibilita ver lo que está al alcance de la vista. Personas que una vez fueron los primeros en señalar las deficiencias existentes en el sistema educativo nacional, han perdido el horizonte.

Un buen ejemplo

Afortunadamente hay funcionarios que han entendido la importancia de los medios en el conocimiento de la gestión pública. Maritza Cuan, Directora del Silais-Managua, llamó a los medios (END, Acción 10, TV Noticias, Noticias 12, Noticiero 24 Horas), para evaluar sin previo aviso, la atención brindada en el Hospital Roberto Calderón. Cuan corroboró la mala atención y burocracia de la que es víctima la ciudadanía; su carisma y receptividad con la prensa le han permitido visibilizar su gestión como funcionaria.

Informe ONU

El Presidente Ortega debe prestarse atender las 109 recomendaciones formuladas por la ONU en materia de derechos humanos. Una de las principales violaciones han sido en materia de libertad de expresión. La instrumentalización de instituciones (Telcor, Ministerio Público, Mingob, DGI, INSS, Mitrab, DGA) para silenciar las políticas informativas y 26 periodistas agredidos en los tres años de gobierno; los daños a los equipos técnicos de Radio Darío; el cierre intempestivo de Radio La Ley, forman parte del prontuario denunciado en Ginebra.

Los medios y Costa Rica

La elección de Laura Chinchilla, ha hecho que END (Tatiana Rothschuh y José Leonel Mendoza) y Arturo Mcfield (Noticias 12) planteen una serie de preguntas. ¿Combatirá la xenofobia que son víctimas los nicaragüenses? ¿Cancelará el proyecto minero Crucitas en Río San Juan? ¿Habrá un diálogo más fluido con el Estado de Nicaragua? Aunque todavía es muy temprano para obtener respuestas, la asunción de Chinchilla ha sembrado esperanzas entre los más de 500 mil nicaragüenses radicado al sur.

Periodismo municipal y ciudadano

Sin ciudadanía no puede haber periodismo municipal efectivo. Héctor Rosales (TV Noticias) al igual que Anne Pérez (LP), toman muy en cuenta la voz de la ciudadanía en los barrios, con el fin de evaluar la ejecución de obras municipales; en el Jonathan González comprobó el atraso en la ejecución del drenaje pluvial y calles; cuestionó a los concejales sobre la demora en estos proyectos. Ya es hora que también Acción 10, Noticiero 24 Horas y Noticias 12, vayan más allá del auditorio Miguel Larreynaga.

Impunidad

La liberación de las únicas detenidas en el caso de Marca Móvil, evidencia debilidades en el Ministerio Público para combatir los negocios de pirámide; igual ocurrió con Agave Azul. El hecho que última hora la fiscalía admitiera no tener suficientes elementos en este caso, confirma que el interés por ir a "fondo" se debió más a las presiones de Acción 10 (Rommel Sánchez, Eleam Jarquín), END (Carlos Larios y Martha Vásquez), LP (Wendy Álvarez y Eduardo Cruz) y TV Noticias (Alfonso Flores), que a su propia iniciativa y capacidad técnica.

*Director Observatorio de Medios-CINCO observatoriodemedios@cinco.org.ni